

Isabelle Rooryck

Conservateur des musées de Tulle

Le docteur Anas Alexis Chebib

Président de France Proche-Orient

Le docteur Ali Ibrahim

Directeur du centre culturel syrien à Paris

Jacques Soulier

Président des Amis du musée du Cloître

dans le cadre anticipé du "Printemps des Musées 2003",
sur le thème national des**Mystères et Découvertes**

sont heureux de vous convier à l'inauguration de la

Semaine culturelle syrienne

au Musée du Cloître de Tulle le vendredi 28 mars 2003 à 18 heures

EXPOSITION

du 29 mars au 06 avril 2003

Photos, peintures, objets d'art, artisanat

PROJECTIONd'une vidéo de l'institut
du Monde Arabe à Paris

Syrie - Mémoires et civilisation

CONFERENCE-DEBATle 1^{er} avril à 20h30

par Sultan Muhesen

"A la découverte de l'antique et mystérieuse Damas"

DECOUVERTES**GASTRONOMIQUES****MUSIQUE D'ORIENT****PROJECTION d'un film**

le vendredi 04 avril à 20h30

"SYRIE, merveille de l'orient"

Un mois plus tard...**CONFERENCE-DEBAT**

le 03 mai à 17 heures

par Philippe du Chouchet

"Henri de Jouvenel, du Limousin en Syrie"

Musée du Cloître de Tulle - parvis de la cathédrale

Renseignements : 05/55/26/22/05

Avec le soutien du ministère de la culture - DRAC Limousin

Mystères et découvertes : la Quête...

Cette année le printemps est en avance après les grands froids. Celui des musées aussi, célébré au Cloître de Tulle par anticipation circonstancielle. Pourrions-nous y voir un symbole prophétique en ces temps eschatologiques particulièrement au Proche et Moyen-Orient, en partant à la découverte d'une région parmi les plus anciennement fondatrices de toutes les civilisations : Damas, la Syrie, le Liban... ?

Pourquoi partir si loin lorsqu'il restera toujours tant à découvrir au plus près ? Pourquoi cette région du monde ? Parce qu'en Corrèze a surgi depuis peu une association - "France Proche-Orient" - avec des originaires d'ici et de là-bas, passionnés : d'art, de voyages, de rencontres, d'échanges, de recherches, de compréhension, de communion. Parce que notre proximité est faite, aussi, de ce lointain : d'Humanité, de Fraternité, d'émerveillement mutuel...

Quoi de plus mystérieux que cet Orient moyen, proche, extrême : peu importe. Depuis l'Antiquité, le Moyen-âge, les grandes découvertes, ce Levant enchanteur n'a cessé de fasciner l'Occident, tournesol cédant à cet héliotropisme pour s'en inspirer, sans perdre son âme pour autant.

La Syrie, joyau qu'enchaîne la Méditerranée à l'ouest, l'Euphrate au nord et à l'est, le désert d'Arabie au sud : confluence extraordinaire de toutes les religions, de tous les échanges d'une histoire multimillénaire impossible à retracer d'un trait. Le polythéisme de l'Orient ancien est d'une complexité inouïe entre les origines sémitiques, les Indes, la Mésopotamie, l'Égypte et peu ou prou, l'extrême-orient. Les dieux Anu, en cunéiforme, ou El, en langues sémitiques, peuplent la vie sociale, les conquêtes, les récits des Palais, les

croyances du berceau à la mort. Dans ces contrées où les nomades des origines devinrent avec les peuples de l'Indus et ceux de la proche Asie, parmi les premiers civilisés, citadins, cultivateurs, scientifiques, astrologues, mathématiciens, médecins, poètes, artistes, se fonde le creuset des mythologies ougaritiques, mésopotamiennes, hourrito-hittites. Les philosophes et les panthéismes - Baal aux foudres annonce Zeus - seront du substrat grec qu'Alexandre le conquérant parachèvera dans la Syrie hellénistique au IV^{ème} siècle avant Jésus-Christ. Les religions monothéistes s'accrochent sans grandes difficultés des dieux archaïques et précurseurs ; le panachage religieux se conforme au formidable mélange des peuples, des races, dans un esprit d'accueil remarquable d'inculturation qui est encore celui de la Syrie et du Liban. Les Romains eux-mêmes, certes déjà accueillants aux croyances multiples, se laisseront séduire par les dieux syriens. Palmyre la glorieuse en est par exemple, l'un des superbes témoignages en ses vestiges fascinants. Le Christianisme n'aura aucune difficulté à s'implanter dans cet autre pays de la Bible, moins identifié que l'Égypte du Nil ou la Babylone de l'exil. Parcouru par Abraham dans les origines de l'Ancien Testament, il est, dans le cœur et l'itinéraire de Saül-Paul, le lieu de la Révélation fulgurante du Christ Amour, sur le chemin de Damas.

Des dieux sumériens à l'Islam triomphant des Omeyyades, puis de quatre siècles de domination ottomane, les religions, les traditions, les affrontements et les mélanges, les créations les plus originales et les miscellanées défiant l'imaginaire, composent une formidable mosaïque dans un jeu d'acculturation virtuose. Les archaïques mystères du culte de Mithra voisinent avec la dévotion à saint Syméon le stylite depuis le V^e siècle, à Qal'at Sem'an, non loin de l'antiquissime

Alep. Bardesane d'Édesse, héritier des mages chaldéens, philosophe syriaque né au sud-est de l'actuelle Turquie, formé à Babylone, fut poète et penseur vénéré des stoïciens au II^{ème} siècle : il est cité par saint Jérôme, père de la Vulgate chrétienne. Et tant d'autres sources et ressources...

Les chevaliers chrétiens de l'Occident fou de Dieu qui se croisèrent après l'an mille, n'échappèrent pas à la fascination de la Syrie : ils prirent haut et puissant refuge dans leur célèbre Krak. Le monastère de Deir Mar Musa, non loin de Nabek, fondé au XI^e siècle, habité d'une communauté syriaque, peut donner une idée encore vivante entre prière et fortifications, d'un semblable lieu, for la bataille.

C'est en Syrie pareillement, à Maaloula', petit village niché entre deux ou trois collines abruptes, que se love encore le miracle d'une communauté parlant, intact, l'araméen, langue naturelle du Christ. Comment ne pas rêver !

Miracle et grâce donc, que d'avoir à Tulle, dans ces échanges franco-syriens insufflés par le Docteur Chebib et ses amis, relayés et illustrés d'une exposition originale par le Centre arabe syrien de Paris, la présence de hautes personnalités de l'art et de la culture syrienne. Tous nous relient, d'une course du soleil au-dessus de la méditerranée matricielle - mare nostrum - dans le temps et l'espace, par l'intelligence et le cœur, en constatant toutes les richesses données, reçues et échangées.

Isabelle Rooryck

Bibl. : Voir notamment le numéro de mars 2003 du Monde de la Bible, avec dossier sur les religions de la Syrie antique.